

# Territorios del mal : un estudio sobre la persecución europea de brujas. México. D.F.: Universidad Nacional Autónoma de México, 1997

Autor:  
Bravo, Elia Nathan

Revista  
Patristica et Mediaevalia

2000, 21, 102-103



Artículo

Plotino, Porfirio, Proclo, los árabes, los cristianos en griego desde Orígenes a Dionisio, los cristianos en latín de Agustín a Juan Escoto Erígena, los cuales son reunidos, separados o conciliados, en torno de los problemas. Estos "Aspectos..." se completan con el análisis crítico de la lectura heideggeriana de Platón, y dos artículos dedicados exclusivamente al pensamiento de Proclo.

Por último, la cuarta parte, la más breve, cuenta con tres estudios acerca de la noción de filosofía y el quehacer filosófico tanto en la historia del pensamiento occidental como oriental. Finalmente, el texto que cierra el volumen, *Philosophie et religion ou l'ambiguïté de la philosophie* (1991) revela la madurez del historiador de la filosofía vuelto él mismo filósofo que no teme afirmar "*La philosophie, avec la religion, s'origine dans l'absolu, même si elle l'ignore, même si elle méprise ou trahit ce principe et semble poursuivre son éloignement et son propre éclatement dans un univers intellectuel en expansion*".

En este mismo sentido, la introducción al volumen, a cargo de Alain de Libera, destaca los perfiles profundamente filosóficos del historiador de la filosofía en general y de Brunner en particular quien, precisamente, desempeñó el mayor tiempo de su actividad académica al frente de la cátedra de Historia de la Filosofía de la Universidad de Neuchâtel. Si comprender un pensamiento es volverlo comunicable, no en un esfuerzo de simplificación o anacronismo, sino en un esfuerzo por penetrar en un universo, por pensar no sólo sobre él sino también a partir de él, tal comprensión fue llevada a cabo por Brunner que explicita el neoplatonismo antiguo y medieval en toda su diversidad y riqueza. La permanente búsqueda de fórmulas sintetizadoras no impide, sin embargo, que Brunner diferencie con gran sutileza y rigor lo más original de cada uno de los filósofos tratados. En suma, como expresa Alain de Libera, "*... c'est toute la variété des néoplatonismes qui est sauvée de la peu enviable condition de 'puzzle' où l'historiographie enfème trop souvent les systèmes qu'elle ne sait embrasser d'un seul regard...*"

La compilación se cierra con un índice de nombres de los principales autores citados, así como de algunos temas considerados los más importantes por los editores Daniel Schulthess y Johanne Lebel Calame. También se adjunta una serie de *Addenda et corrigenda* que no sólo señala los errores aparecidos en cada una de las partes del libro sino que también advierte acerca de otras ediciones de los mismos estudios.

Claudia D'Amico

Elia Nathan Bravo, *Territorios del mal - Un estudio sobre la persecución europea de brujas* (Publicaciones Mediaevalia 16), Ciudad de México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1997, 225 pp.

*Territorios del mal* constituye una extensa discusión con los más importantes estudiosos de este siglo de la magia medieval y, en particular, de la persecución de brujas, acerca de las razones por las que más de 100.000 mujeres —la mayor parte viejas y sin marido ni hijos— fueron ejecutadas, especialmente en el norte de Europa (Alemania, Francia, Inglaterra, etc.) entre los siglos XII y XVI, como consecuencia de haber sido "halladas culpables" en procesos por hechicería y magia negra. El núcleo de la exposición consiste en la defensa de la tesis que la autora presenta como su propio aporte y a la que denomina posición liberal modificada, tesis que concibe a los diversos procesos contra la hechicería y la magia como prácticas de dominio propias de las elites civiles cultas, emergidas, casi naturalmente, de la finalidad específica de algunas de las instituciones mediante las cuales estas elites llevaban a cabo su amplio

control social.

La obra está dividida en tres partes, a saber, I) El concepto de "bruja", II) Análisis de la persecución de brujas y III) Historia de la persecución de brujas.

La primera parte comienza ofreciendo una precisa definición de "bruja" y trazando una tipología exhaustiva de la magia baja, la magia alta, la brujería y la herejía. En ella se hace hincapié en la definición de los términos técnicos utilizados a fin de que la tesis principal de la obra resulte luego consistente a los ojos de otros especialistas en la materia.

La segunda parte, más rica desde el punto de vista histórico, consiste en un pormenorizado análisis del texto del *Malleus Maleficarum* (o Martillo de las brujas - Para golpear a las brujas y sus herejías con poderosa maza), obra escrita por Jacob Sprenger y Heinrich Krämer -ambos inquisidores dominicos que operaron en el norte de Alemania en la segunda mitad del siglo XV-, publicada en 1486, reeditada 29 veces hasta 1670 -14 de ellas antes de 1521-, y considerada hasta hoy como el tratado demonológico más famoso e influyente, en especial, en el fenómeno histórico de la persecución de brujas. En este capítulo se presenta a la obra de Sprenger y Krämer como paradigmática de la actitud de las clases cultas hacia la hechicería y sus diversas prácticas. Como resultado de dicho análisis son presentadas -ya como evidentes- las principales tesis de la posición liberal modificada, que pueden ser resumidas del siguiente modo: la tesis liberal tradicional sostiene que en la persecución de brujas se castigó a "inocentes" al tiempo que afirma que las elites religiosas fueron las forjadoras del concepto de "bruja" y las principales responsables de la sostenida masacre. La tesis liberal modificada que defiende Bravo sostiene que en la persecución de brujas no se castigó a "inocentes" sino a "culpables", pero ello sólo en sentido jurídico, puesto que las elites cultas produjeron la conceptualización necesaria y los instrumentos legales correspondientes que permitieron considerar a mujeres inocentes como efectivamente responsables de actos de brujería. La tesis liberal modificada intenta también probar que hubo además de las elites religiosas otras fuerzas sociales activas en este proceso, a saber, las elites civiles y el pueblo.

La tercera parte del estudio constituye un análisis histórico de la persecución de brujas, tras el cual se ofrecen diversas explicaciones posibles para un fenómeno de tan importantes consecuencias en la vida medieval. Ofrece un vasto análisis de las investigaciones históricas precedentes, a las que clasifica en diversos grupos, exaltando los méritos y defectos de sus predecesores, y continúa con un examen general de los procesos inquisitoriales con sus respectivas partes (acusación, inquisición, confesión, tortura, pena de muerte, etc.). Una vez ofrecidas estadísticas aproximadas -las que erizan la piel del lector en más de una oportunidad- de los resultados de la cacería de brujas en la Edad Media y en el Renacimiento, clasifica las diversas explicaciones hasta ahora provistas de la persecución de brujas, a cuyas corrientes principales la autora denomina "conservadora", "macrosociológica", "microsociológica" y "político-cultural-religiosa".

El libro se completa con una rica bibliografía, que puede resultar útil a quienes intenten estudiar aspectos tangenciales o complementarios del tema específico desarrollado por *Territorios del mal*, obra cuyo mérito principal consiste en presentar en idioma español una muy documentada exégesis de un fenómeno histórico poco estudiado en nuestra lengua, y proveer a quienes intenten profundizar en los estudios tradicionales sobre la materia un ordenado panorama conceptual de las diversas corrientes interpretativas sobre magia, brujería y hechicería desarrolladas durante el presente siglo.

Roberto Casazza